

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 12 DE FEBRERO DE 1790.

Stockolmo 1º de Enero.

La esquadra de Carlsrona se aumentará con 4 navios de línea, que ya están prontos.

En Gothenburgo se alistan algunos buques de guerra destinados á cruzar en el Categat la primavera próxima.

S. M. se propone empezar la campaña inmediata pasando á Finlandia al frente de su Ejército.

El Ministro de Hacienda le ha presentado el estado de los gastos para dicha campaña; aunque todavía no se ha hecho público su importe, dicen que ascenderá á 10 millones de thalers.

Varsovia 8 de Enero.

Se han suspendido las sesiones de la Dieta hasta principios de Febrero, pero quedan varios Senadores y Nuncios que se juntarán en caso de exigirlo alguna circunstancia urgente.

Es verosímil no tarde en concluirse la alianza de esta República con Prusia. El 5 entregó una diputacion de Negocios extrangeros los artículos preliminares del Tratado al Ministro de la Corte de Berlin, y se cree los remitió ántes de ayer á su Soberano. Se espera que dicha alianza produzca muchos bienes á este pais, y proporcione ajustar otras con las Potencias aliadas á la Prusia. Con efecto ya se dice piensa este Gobierno en enviar un Ministro á Holanda, de donde tambien aseguran se espera uno de los Estados Generales para residir en Varsovia.

Se han asignado 120 ducados de Polonia al Baron de Kalkreuth, General Prusiano, que con anuencia del Rey ha venido á servir en el Ejército de la República.

El número de muertos en esta Capital el año último ascendió á 3563; y el de nacidos á 3925.

Lemberg 4 de Enero.

El cuerpo de tropas que se junta en Galitzia se compone ahora de 2500 hombres, y se aumentará despues si fuese necesario. Los Regimientos que en el dia se dirigen á aquella Provincia son los del Archiduque Fernando, Antonio Esterhazy, Vins, Guilay, Karaczay, Haddick, los Caballos ligeros del Emperador, y de Waldeck. Los almacenes principales

les se forman en Zamosc , Stanislaw , Grodi y Tarnopel.

Viena 6 de Enero.

No obstante lo mucho que se habla de paz , y sin embargo de haber hecho los Turcos proposiciones para su ajuste, podria acontecer que hubiese otra campaña ántes de concluirse la guerra ; pues las disposiciones pacíficas de los Turcos han sido efecto del sobresalto que causó la noticia de sus desastres en la campaña anterior ; y no seria extraño se mudasen con el tiempo, ó que se debilitasen mediante insinuaciones de otras Potencias. Lo cierto es que los preparativos que se advierten en Turquía son muy considerables para creer que el Divan espera buen éxito de las negociaciones y conferencias del Congreso de Jassy , que sin embargo aseguran no tardar en abrirse.

El nuevo Gran Visir, Hassan Baxá , se ha acercado á Brailow con 50 á 60⁰ hombres ; y temiendo el Príncipe de Cobourg acometa á alguno de los puestos que ocupa en Valaquia, ha aumentado su cuidado y vigilancia para no ser sorprendido.

Por un Oficial que vino como correo de Belgrado el dia 3 ha recibido esta Corte la noticia de que el Baxá de Vidin se adelantaba al frente de 4 á 5⁰ hombres con señales de dirigirse contra el castillo de Cladova, donde el Mariscal de Laudon dexó, despues de su conquista, dos batallones de guarnicion al mando del Teniente Coronel Liptay. Se asegura que aquellas tropas Otomanas atacaron desde luego al Cuerpo Franco avanzado de Branovitzki, apostado á orillas del Timock, y mataron á unos 100 soldados, auyentando y dispersando á los demas. Se apoderaron de dos reductos defendidos por dichas tropas ligeras y enviaron luego á Cladova Diputados con una carta para el General Laudon, que el mencionado Oficial ha traído aquí. Al entregarla el 30 de Diciembre los Diputados Turcos á Mr. Liptay, le declararon que sus Comandantes no habian podido permanecer en inaccion con el cuerpo de Branovitzki, el qual por sus continuas correrías y pillage los molestaba y asolaba aquel pais ; pero que hasta recibir respuesta á dicha carta no cometerian otras hostilidades contra las tropas Imperiales.— El Baxá de Vidin que les encargó esta comision es Jussuf Baxá, que al principio del reynado de Selim III fué depuesto del Visiriato. Se sospecha que el objeto de su carta sea obligar al Comandante general Austriaco á que suspenda las operaciones militares así á causa de la estacion actual, como por estar pronta á entablarse la negociacion de paz ; en consecuencia desea que en vez de estrechar mas á Orsowa, se dexe libre su comunicacion con los dominios Otomanos, para entretanto sacar de ellos vihuallas. A lo ménos parece seguro que el Baxá Jussuf se puso ahora en movimiento de resultas de los avisos que el de Orsowa consiguió darle sobre el apuro que se padecia en aquella plaza por la escasez de víveres ; y como para suministrarle socorros es indispensable abrir paso por Cladova, ha resuelto forzar aquel puesto el Comandante de Vidin, del mismo modo que el Feld Mariscal Laudon se apoderó de él para impossibilitar que los sitiados los recibiesen. Sin embargo desde la llegada del

Ofi-

Oficial de Belgrado no se ha sabido que los Turcos hayan hecho otros movimientos, quizá porque esperan ver que efecto producirán sus proposiciones; pero aun quando las deseche este Ministerio, no es probable se verifiquen las empresas ideadas por los enemigos, en vista de las medidas que han adoptado los Comandantes de nuestras tropas. Apenas tuvo el Príncipe de Hohenlohe noticia de los proyectos y pasos de dichos cuerpos Turcos, mandó reunir algunos esquadrones de caballería para ir á sostener los puestos avanzados, con tal que no estuviesen enteramente impracticables los caminos desde Krajova á Czernetz. El Conde de Wartensleben destacó por su parte una division de Húsares de Erdody con el Regimiento de Infantería de Reisky para reforzar la guarnicion de Cladova. Ademas esta plaza está defendida con baluartes guarnecidos de artillería, y tiene buenos fosos: de suerte que no se teme la reconquisten por sorpresa; y aun para tomarla formando sitio necesitarian cañones de batir, y no es posible su conduccion en el dia por hallarse anegados aquellos terrenos.

En Suplemento á la Gazeta del dia 2 se han publicado noticias de varias escaramuzas acæcidas en las fronteras de Croacia á fines del mes último. La principal de ellas consistió en impedir el paso del rio Glima á un destacamento Turco que caminaba á Swinitza, y tuvo que retroceder con pérdida. En los demas encuentros tambien quedáron ventajosas nuestras tropas.

Ratisbona 3 de Enero.

A 31 de Diciembre falleció aquí el Príncipe Obispo de Ratisbona y Freisinga. Tenia 50 años cumplidos.

El Ministro del Elector de Colonia ha entregado á los demas Ministros de la Dieta una Memoria relativa á las Nunciaturas en Alemania. Dícese en ella que la decision de la contienda sobre este punto no pertenece de ningun modo á la Dieta, y que es susceptible por su naturaleza de arreglarse entre las partes interesadas: que los Estados del Imperio, sobre todo los temporales, no podrian ver con indiferencia que se cercenasen sus derechos concernientes á los negocios eclesiásticos, ó que se les prescribiesen nuevas leyes en orden á este punto: y que si, contra lo que debe esperarse, adopta la Dieta principios contrarios, é intenta dar algun decreto que pueda perjudicar á los convenios que ha hecho el Elector con la Sta. Sede, seguirá dicho Príncipe el exemplo de la Casa de Austria, y establecerá Obispados particulares en sus dominios.

Berlin 11 de Enero.

Los batallones de fusileros Prusianos que en todo son 29, se aumentarán y se formarán en Regimientos de 3 batallones cada uno.

El acopio de granos para los almacenes es mucho mas considerable este año que en los anteriores.

Dícese que los artilleros de los Regimientos se separarán de ellos para formar entre todos un cuerpo de artillería de campaña.

Entre las 5990 personas que fallecieron el año último en esta Capital se incluyen 258 malos partos: hubo 914 muertos de viruelas, 462 de

de la dentición, 612 de convulsiones, 119 de fiebres pútridas, 28 de hemorragias, 492 de enfermedades de pecho, 177 de tisis, 877 de concunción, 53 de hidropesía, 412 de apoplejía, 144 de asfixia, 21 de cáncer, 15 de melancolía, 242 de vejez &c.

Londres 21 de Enero.

El Gabinete de S. James ha resuelto (según la *Gazeta Inglesa* intitulada *Morning-Chronicle*) recobrar la isla de Gabago; y el Lord Fitzgerald, Encargado de Negocios de Inglaterra en París, tiene orden de pedirla al Ministerio Francés. La Gran Bretaña perdió aquella posesión á principios de su guerra con los Estados Unidos.

Según cartas de Halifax se han descubierto cerca de allí en Harley-Green unas aguas minerales de que se espera sacar grandes ventajas en varios generos de enfermedades, como la relaxación de fibras, hemorragias, obstrucciones &c. Dicen que se pueden llevar á otros parages sin que su qualidad padezca alteración.— Las aguas sulfúreas descubiertas poco hace en New-Epsom, en Pensilvania, han producido ya muchas curas en diversos males, habiendo adquirido tanto nombre en los Estados de América como las de Bath en Inglaterra. Son muchos los enfermos que han ido á usarlas desde pueblos harto distantes.

Escriben de Baltimore en Mariland, que todo el trigo y harina destinado para la venta, se compró el 10 de Noviembre para los mercados de Francia, y se creía sucediese lo mismo en Nueva-York, Filadelfia y Rhode-Island.

Por ha larse aun indispuestos los Duques de Clarence y de Yorck no asistieron al bayle que hubo ántes de ayer en Palacio, en celebridad del cumpleaños de la Reyna.

De las órdenes que se han dado para preparar las carrozas del Rey puede inferirse que se propone S. M. pasar al Parlamento á hacer la abertura de las próximas sesiones.

Paris 29 de Enero.

Mr. Blin ha tenido la honra de presentar al Rey la 30.^a entrega de la colección de retratos de los hombres y mugeres ilustres; y asuntos memorables de la historia de Francia, grabados é impresos en color. Contiene esta entrega los retratos del Marques Duplex, y de Beltran Francisco Mahé de la Bourdonnois: los hechos históricos son el acto de levantar el sitio de Pondichery, y la rendición de Madras.

Milan 2 de Enero.

No hay memoria de haber helado tanto en esta Ciudad y sus inmediaciones como á mediados de Diciembre anterior: toda la campiña se cubrió repentinamente de nieve, en términos de no poder distinguirse los caminos. Por haberse apartado incautamente de ellos muchos viajeros cayéron en fosos y hondonadas, de donde fué muy difícil sacarlos. El Vicario principal de este Arzobispado, y el Maestro de ceremonias de la Corte volvian aquí en un coche con 4 caballos. Deslumbrado el cochero por un monton de nieve que se habia acumulado, á la entrada de un puente por donde iba á pasar, torció algo hácia la

de-

derecha, y cayó con caballos y coche en el río. Por fortuna la gente de un barco que casualmente se halló cerca acudió al socorro de los anegados, y con efecto salvo al Vicario; pero el Maestro de ceremonias y los criados perecieron en las aguas.

Trieste 6 de Enero.

Las particularidades publicadas por el Capitan de una embarcacion Veneciana procedente de Coron en Morea, relativas al combate del Mayor Ruso Lambro Cazzioni contra varios corsarios Argelinos, no han salido ciertas en quanto á que el Capitan Guillelmi Lorenzi lo abandonase y dexase solo durante la refriega (*); pues los buques que mandaba este último se hallaban entónces muy distantes del parage en que estaba el Mayor Lambro. Se ha averiguado que Mr. Lorenzi le instó repetidas veces y siempre en vano á que se uniese con él á fin de atacar a la esquadra Turca; como tambien que despues del combate de 4 y 5 de Julio, en el qual el mismo Lorenzi obligó á los Otomanos á huir muy maltratados y acogerse á la isla de Scio, propuso á Mr. Cazzioni que los persiguiese juntamente con él, y este prefirió retirarse á la isla de Zea creyendo que podria mantenerse seguro en ella; pero avistándose la division Argelina tuvo que abandonar precipitadamente aquel surgidero, perdiendo su artillería, municiones y á unos de sus buques que fuéron quemados por los enemigos. En aquella empresa arriesgada padecieron una muerte cruel muchos Griegos y marineros de sus navios. Actualmente subsiste dicho Oficial en Zante, imposibilitado de salir al mar.

Lisboa 2 de Febrero.

A consecuencia del Decreto de S. M. que arreglaba los empleos del Cuerpo de Marina, ha establecido ahora los sueldos correspondientes á cada clase: y son á los Vice Almirantes 200⁰⁰ reis mensuales estando en tierra, y 400⁰⁰ si se embarcan; la mitad de estas sumas á los Tenientes Generales en iguales circunstancias; á los Xefes de Esquadra 50⁰⁰ reis en tierra, y 100⁰⁰ embarcados; á los Xefes de division 40⁰⁰, y embarcados el duplo; 30⁰⁰ á los Capitanes de mar y guerra que no estén embarcados, y 45⁰⁰ á los que lo estuvieren; á los Capitanes de fragata 24⁰⁰ en el primer caso, y 36⁰⁰ en el segundo &c. En quanto á la mesa y demas objetos de los Oficiales que se embarquen, tomará S. M. en adelante las providencias que esume convenientes.

Esta Real Academia de Ciencias, en su sesion pública del 17 de Enero, adjudicó una medalia de oro á Luis Antonio de Leiro y Seixas Soutomayor, Fiscal de la Real fábrica de cuerdas de Junqueira, en premio de las experiencias y descubrimientos que ha hecho á sus expensas para comprobar un nuevo método de preparar el cáñamo de varias especies que sembró en los arrabales de esta Capital, y adquirieron tal grado de perfeccion, mediante dicho método, que á primera

vis-

(*) Puede verse en la Gazeta de Madrid, núm. 95 del año ultimo, el artículo de Trieste de 13 de Octubre.

vista parecen seda, y sirven para texer lienzos muy finos. El Duque Presidente de la Academia encargó sus experimentos y aplicacion al tiempo de entregarle la medalla.

El mismo Cuerpo científico tuvo la honra de presentar á S. M. y A.A. las dos obras siguientes, que se han dado ahora á luz pública: „Memorias económicas de la Real Academia de Ciencias de Lisboa para el adelantamiento de la agricultura, artes é industria en Portugal y sus conquistas;” un tomo en 4.^o— „Paschalis Josephi Mellii Freirii, institutionum Juris Lusitani, liber primus de Jure publico, jussu Acad. in lucem editus.” Un tomo en 4.^o.

Vigo 30 de Enero.

En todo el año de 1789 entraron en este puerto 197 embarcaciones Españolas, inclusos dos navios de guerra; 87 Portuguesas, 86 Inglesas, 5 Francesas, 3 Holandesas, y una Prusiana: en todo 379 buques.

Cádiz 2 de Febrero.

En los dias 30 y 31 de Enero fondearon en esta bahía las fragatas el Salvador, S. Juan Nepomuceno y la Diana, el bergantin S. Antonio, y la polacra Concepcion, procedentes de Veracruz, Cartagena y Havana. Conduce la 1.^a 941,032 pesos, 420 castellanos de oro, 146 marcos de plata labrada, 3833 arrobas de grana, 401 de granilla y polvo, 77,100 vaynillas, 4335 libras de añil, 372 arrobas de pimienta de Tabasco, y otros efectos: la 2.^a 382,120 pesos, 1386 arrobas de grana, 689 de granilla y polvo, 3700 vaynillas, con otros géneros: la 3.^a 2340 arrobas de tabaco de polvo y en rama para S. M.; y para particulares 28,237 pesos, y otros efectos: el 4.^o 12,194 arrobas de tabaco de polvo y en rama para S. M.; y para particulares 4492 pesos, 5757 arrobas de azúcar, y 300 quintales de palo de tinte; y la 5.^a 12,906 pesos, 1897 arrobas de tabaco, y 548 de té para S. M.; y para particulares 87,054 pesos.

Coruña 1.^o de Febrero.

Hoy llegó aquí la fragata correo el Grimaldi, que viene de la Havana con 29,338 pesos, 7900 arrobas de azúcar, 300 cueros al pelo, y otros efectos.

Santander 5 de Febrero.

Antes de ayer fondeó en este puerto la fragata la Princesa, procedente de la Havana. Trae 4530 pesos, y 1055 caxas de azúcar.

Madrid 12 de Febrero.

S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Arcediano de Ribagorza de la Catedral de Lérida, con Canongía unida, á D. Manuel Marañoso: para el Arcedianato de Terrantona de la misma á D. Francisco Viruete y Urquía, con retencion del Beneficio simple de S. Juan de Moya y Prestamera de Belinchon que obtenia en la Diócesis de Cuenca: para el Deanato de la Catedral de Vique á D. Francisco Horta: para la Mongía menor de la misma Catedral á D. Joseph Roquer: para la Abadía del Real Monasterio de Ntra. Sra. de la O en el Reyno de Aragon á D. Fr. Christóbat Blanco: para un Beneficio de la Parroquial de la Villa de la Expluga de Francoli, Arzobispado de Tarragona,

na, á D. Gerónimo Puigfeli: para una Canongía de la Catedral de Málaga á D. Diego Sanchez Rando, Racionero de ella: para esta Racion á D. Joseph Anselmo Ortuzar, Medio Racionero de la misma: para la Media-Racion que este obtiene á D. Francisco Monsalve y Montalvo: para una Canongía de la Catedral de Calahorra á D. Juan Antonio Llorente, Secretario del Consejo de Inquisicion: para una Racion de la de Orense á D. Tomas Riol, Cura en aquel Obispado: para otra de la de Palencia á D. Alonso Cavia y Diez, Beneficiado y Cura en aquella Diócesis: para una Media-Racion de la Metropolitana de Granada á D. Juan Onofre de Montoya, Cura mas antiguo del Sagrario de la propia Metropolitana: para el Beneficio de Fuente-ovejuna, Obispado de Córdoba, á D. Blas Manuel de Loya: para el de la Parroquia de Sta. Maria de Requena, Diócesis de Cuenca, á D. Juan Chrisostomo Ramirez Alamanzon, Rector del Colegio Seminario de S. Julian de aquella Ciudad. A los nombrados para estos dos Beneficios impone S. M. la precisa obligacion de servirlos por sí mismos. Para el Beneficio rural del Despoblado de S. Juan de la Torre, anexo de la Parroquia de Fuente el Sauz, Obispado de Avila, y para la Prestamera de Arcas en la Diócesis de Cuenca, á D. Vicente Asensio: para la mitad de frutos, sin residencia, del Beneficio rural de Butarque, sito entre las Villas de Leganes y Valverde, en este Arzobispado, á D. Francisco Scuditi, Capellan mayor del Real Seminario de Nobles de esta Corte: para una Canongía de la Colegiat de S. Patricio de la Ciudad de Lorca, Obispado de Cartagena, á D. Juan Antonio Terrer, Beneficiado de la Parroquia de S. Mateo de aquella Ciudad; y para el Beneficio de la Villa de Espera, Arzobispado de Sevilla, á D. Agustin Gonzalez de Mendoza, Cura Parroco de la Villa de Coronil, en la misma Diócesis, con la obligacion de servirlo por sí mismo.

Habiendo resuelto el Rey eregir la Direccion de Temporalidades de Indias, en Superintendencia general, unida al Ministerio de Gracia y Justicia de ellas, ha venido S. M. en conferir plaza de Ministro de capa y espada y de continua asistencia del Consejo de Indias, al Sr. Don Manuel Joseph de Ayala, Director que ha sido de este ramo, en atencion á su mérito y circunstancias.

En la Gazeta del 22 de Enero de este año, Núm. 7, se dixo que S. M. se habia servido conceder honores de Oidor de la Real Audiencia de Charcas á Don Joseph Arriz, Fiscal de la de Lima, debiendo decir Agente Fiscal.

Vida de D. Fr. Bartolomé de los Mártires, del Orden de Predicadores, Arzobispo de Braga en Portugal; traducida de la que escribiéron los RR. PP. Dominicos del Noviciado general de S. German de Paris; representada con su espíritu y sus dictámenes tomados de sus propios escritos, y sacada de la historia que en diferentes lenguas publicáron graves autores, de los quales fué el primero el V. P. Mtro. Fr. Luis de Granada; pues se cuentan hasta 30 escritores de distintas naciones. De los libros que se han escrito de la vida de este exemplarísimo Prelado, este que ahora se da á luz traducido es el mas exácto. Se

hallará en la Librería de Joseph Ferrer, portal de Provincia, frente á la Cárcel de Corte.

Aventuras de Juan Luis, publicadas por D. Diego Ventura Rejon y Lucas: obra en que baxo de un apacible entretenimiento se ridiculizan muchos abusos de esta edad; se pintan al natural los caracteres de los jóvenes disipados, damas bachilleras y locas, padres preocupados, hijos con mala crianza, y hombres sin civilidad ni sanas máximas de moral y cordura; se echan las semillas de honradez y buena conducta en todos estados; y por último, socolor de las peregrinaciones y motivos de instruccion de Juan Luis, se sientan principios arreglados de policía en el trato civil, en la constitucion de Casas de misericordia y hospicios, en las diversiones públicas &c. Se hallará en casa de la viuda de Ibarra, calle de la Gorguera, á 9 rs. en papel, y 11 en pergamino.

Aventuras de Gil Blas de Santillana, vueltas á su propio idioma Castellano por el Abate D. Joseph Francisco de Isla, de la extinguida Compañía: 2.^a edicion. Véndese en la Librería de Gazul, Cafios del Peral. Tambien se hallará con las estampas colocadas en sus respectivos lugares, en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion Gerónima; y en Sevilla en casa de Vazquez, Hidalgo y Compañía.

Aritmética para negociantes, por D. Benito Bails: un tomo en 4.^o de 407 páginas. Véndese á 15 rs. en papel, 16 á la rústica, y 20 en pasta, en casa de la viuda de Ibarra. En esta obra hay 1.^o dos tratados completos de aritmética; el uno segun el método de todos los escritores, y el otro por las cantidades decimales; 2.^o se manifiesta por ámbos métodos, aplicados á unos mismos exemplos, la práctica de las reglas que debe saber todo aritmético, y con suma individualidad los fundamentos y usos de la regla conjunta; 3.^o se da una noticia de los metales conforme se halla en los químicos mas modernos, especialmente de la platina, acerca de la qual se declara como se funde, se hace maleable, y se separa del oro y de la plata quando está mezclada con alguno de estos metales; 4.^o se dice lo suficiente sobre la fabricacion de la moneda, y el modo de apreciar la pureza ó lo fino del oro y de la plata; 5.^o se definen las diferentes especies conocidas de moneda, como moneda efectiva, imaginaria, de banco &c.; 6.^o se da á conocer el cambio, el cambio interior, exterior, cierto, incierto &c.; 7.^o se refieren las diferentes monedas de oro, de plata y de cambio que se usan en las diferentes plazas de comercio de Europa, el giro de cada plaza, sus frutos, industria y comercio; 8.^o se resuelven varias questões de cambio, y hacen diferentes aplicaciones de ocho tablas puestas al fin del tomo para reducir los pesos, medidas y monedas de toda especie de unas naciones á las de otras.

El Calderero de S. German, ó el mútuo agradecimiento; comedia en tres actos de D. Gaspar Zavala y Zamora, nuevamente representada por la Compañía de Eusebio Ribera. — Carlos V sobre Dura; comedia nueva en tres actos del mismo autor, representada por dicha Compañía. Se hallarán con otras tambien nuevas, á 2 rs. cada una, en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; en el del Diario frente á Sto. Tomas; y en Cádiz en casa de Pajares.

Christóbal Colon, descubridor de las Indias; comedia en tres actos por Don Luciano Francisco Comella. Se hallará en el Despacho principal del Diario, plazuela de Celenque ó del Duque de Arcos; en el de la puerta del Sol; en el de la calle de Atocha frente á Sto. Tomas; en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; y en el puesto de Garcia, frente á S. Sebastian.